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"Всех нас объединяет общее 
ЖЕЛАНИЕ СДЕЛАТЬ ТЮМЕНСКУЮ 

ОБЛАСТЬ ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ И БОГАЧЕ!""Решение о выдвижении моей кандидатуры на должность губернатора Тюменской области ^^громная честь и ответственность. Это потре- ^Р^т предельной мобилизации и концентрации всех сил для решения широкого спектра задач, ! стоящих сегодня перед Тюменской областью.Не покривлю душой, если скажу, что положение нашего региона еще никогда не было , столь стабильным, а перспективы его развития - не внушали такого оптимизма. Этому способ- i ствовали конструктивные взаимоотношения, сложившиеся между всеми уровнями и ветвями власти, бизнесом и общественностью Тюменской области, аппаратом Полномочного представителя Президента России в Уральском Федеральном округе. Надеюсь на вашу поддержку и понимание и в будущем.Тюменская область имеет сегодня благоприятные финансовые условия для решения целого ряда крупных задач во многих сферах. Президентом России определены четыре ключевых национальных проекта - в сфере образования, здравоохранения, сельского хозяйства и жилищного строительства. Качественная реализация национальных проектов - среди основных наших приоритетов на ближайшие годы. Продолжится и модернизация коммунальной инфраструктуры, и объемное дорожное строительство, и масштабное благоустройство населенных пунктов. Не только в городах, но и в сельской местности.Все эти направления нашли свое отражение► в целевых программах, разработанных областным правительством. Эти программы, созданные под руководством Сергея Семеновича Собянина, определяют пути достижения высоких темпов экономического и социального развития территории, а следовательно, - повышения реальных доходов и улучшения качества жизни людей.Эффективно участвовать в реализации общенациональных проектов Тюменской области позволяют новые управленческие технологии, 
Весь мир - "Золотая маска"EAEIIA РОГАЧЕВАС 21 по 30 ноября Тюмень наслаждалась гастролями "лучших российских спектаклей" - номинантов и лауреатов премии "Золотая маска".Как и у всякого почтенного государства с традициями в искусстве, у России есть пара престижных конкурсов: в литературе - русский "Букер", в кино - Московский кинофестиваль, в театральной деятельности - "Золотая маска". Фестива драмы создавался в тяжелые 90-е как альтернатива "Хрустальной Турандот" (так после Второй мировой создавалось и немецкое "Berlinale"): хотели быть более независимыми, свободными, демократичными. Судилище профессионалов над профессионалами. Организовались в 94-м; следующий год у премии появился символ - Венецианская маска с золотыми, как у императорского орла, крыльями и третьим глазом, еще одной маленькой рожицей на лбу, которая, как известно, имеет дар всевиденья. С тех пор "фестиваль" (хотя он, конечно, не так безобиден: здесь борются за победу, а не только за возможность выступить перед Москвой) является самым главным метатеатральным событием года.

(Окончание на стр. 8)

внедрение которых также стало одним из главных итогов последних лет.К решению многих задач нам удалось приступить благодаря партнерским, взаимовыгодным отношениям с руководством Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого автономных округов. Как один из сопредседателей группы по подготовке договора между тремя субъектами, могу утверждать, что еще никогда наша совместная работа не приносила столь ощутимых для жителей региона результатов. Программа "Сотрудничество" полностью отвечает нашему главному принципу: власть должна работать в интересах людей.Мы и впредь будем действовать так, чтобы решения органов власти были прозрачны и понятны каждому жителю области. Люди должны стать главными участниками преобразований своей жизни и жизни всей области.Работать в качестве главы нашего региона сегодня и проще, и сложнее. Проще потому, что в Тюменской области создан хороший задел на будущее. А сложнее потому, что нельзя снизить эту планку, обмануть ожидания и надежды людей, их веру в то, что движение вперед продолжится!Я горжусь тем, что мне довелось работать в команде, добившейся столь впечатляющих результатов и пользующейся реальной поддержкой тюменцев. Участие в коллективной работе над решением многих сложнейших проблем дало мне неоценимый профессиональный и жизненный опыт. И я благодарен Сергею Собянину, который доверял мне, учил самостоятельности, работе в команде, а главное - нести ответственность за порученное дело.В связи с этим считаю необходимым максимальное сохранение преемственности в работе областного правительства, всей системы исполнительной власти региона.В ближайшие три года в Тюменской области планируется рост объемов промышленного производства - в 1,5 раза, денежных доходов насе-
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ления - в 1,6 раза, объемов жилищного строительства - в 1,4 раза. Даже этих показателей достаточно, чтобы понять: планы у правительства Тюменской области серьезные и реализовать их будет непросто. Но цели намечены, пути их достижения определены, и я уверен, что нам удастся в полном объеме выполнить намеченную программу действий. В этом я убежден.Уважаемые депутаты! Надеюсь, что задачи, которые мы ставим перед органами исполнительной власти Тюменской области, найдут не только ваше понимание, но и всестороннюю поддержку. Дорогие тюменцы! Масштаб стоящих перед нами целей и задач - значителен. Считаю, что, только объединив усилия, мы сможем добиться успехов.Уверен, что всех нас объединяет общее желание сделать Тюменскую область еще сильнее и богаче!"
(Выступление Владимира Якушева перед 

депутатами Тюменской областной думы)

КОЛОНКА РЕДАКТОРА j

Свершилось.
Владимир Владимирович 

приведен к присягеИРЕНА ГЕЦЕВИЧОтныне он - губернатор Тюменской области. Все произошло так стремительно, что главные действующие лица этой новейшей истории, кажется, еще и не успели толком обсудить, что за чем следует. И что из этого получится.А выш.\о так. Сергей Собянин улетел в Сочи в должности губернатора. Для внешнего мира это была обычная рабочая встреча с Президентом страны. Только итог у нее стал ошеломительным для многих завсегдатаев и знатоков российской политической кухни. Сергей Собянин был представлен стране и чиновникам всех мастей уже в новом статусе - главы Администрации Президента. Многие эту важную новость узнали из телевизора.Дальше, сценарий разыграли молниеносно. В первый же день своей работы Тюменская областная дума приняла прошение Собянина об отставке. А на третий, объявив краткий перерыв в своей работе, привела к присяге выпускника Тюменского государственного университета, причем дважды выпускника, Владимира Якушева.Кстати, пока был короткий тайм-аут после исторического известия о новом назначении Сергея Семеновича, в разных тусовках выдвигались очень разные версии возможного преемника тюменского губернатора. Но то были лишь версии, потому что серьезных уток никто так и не запустил в течение нескольких дней, пока другой Владимир Владимирович совершал свое дальневосточное турне и беседовал с императором Японии.Само назначение было кратким, деловым, в меру торжественным. Все протокольные процедуры соблюдены, слова сказаны. Такое ощущение, что и в этом вопросе Тюмень обогнала всю Россию. Вспомните, как обсуждалась новость о том, что Шанцев переедет в Нижний Новгород. Сколько времени ушло на обдумывание, встречи и речи. Или по поводу Меня говорили тоже чуть ли не целый месяц. Ну это так, к слову.У нас свой сибирский размах. И это правильно.Довольно обстоятельное интервью Владимир Владимирович дал вашему корреспонденту минувшим летом. Полный его текст опубликован в недавно вышедшей в издательстве "Сократ" книге "ИГиП. Штрихи к портрету". Это был откровенный разговор не только по случаю юбилея родного института. Мы говорили в том числе и о том, что Владимир Якушев очень азартный человек. "Не люблю проигрывать, - признался тогда мой собеседник. - Мне нужна только победа".Тогда я задала ему другой актуальный сегодня вопрос: "Что вам позволяло в жизни двигаться по лестнице карьерного успеха?- Сложно ответить на этот вопрос. Перечислять какие-то составляющие просто невозможно. Наверное, помогало большое желание двигаться. К сожалению, многим молодым людям сегодня свойственно хотеть всего сразу и именно сейчас. А ведь это огромный труд".Хороший ответ, к которому добавлять сегодня ничего не нужно. Выводы делайте сами.
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В Европейском суде 
доминируют дела-клоны

О некоторых проблемах прав 
и свобод граждан Российской Фе
дерации" - такова тема доклада 
Вениамина Федоровича Яковлева, 
советника президента Российской 
Федерации по правовым вопросам, 
члена Координационного совета 
Международного союза юристов, 
заслуженного юриста Российской 
Федерации, члена-корреспондента 
Российской академии наук, докто
ра юридических наук, профессора, с 
которым он выступил на пленар
ном заседании Международной на
учно-практической конференции 
"Обеспечение прав и свобод чело
века и гражданина", организован
ной Институтом государства и 
права ТюмГУ. Сегодня мы публи
куем некоторые фрагменты данного 
выступления.Более пятидесяти процентов дел, находящихся на рассмотрении Европейского суда по правам человека, - это дела из России, Польши, Турции и Румынии. Вот такая компания. Я использую данные, касающиеся третьего квартала текущего года. За один третий квартал 2005 года в производстве Европейского суда по правам человека находится 670 жалоб. Из них 30 процентов - касающиеся уголовного производства, 55 процентов - гражданского, 5 - касающихся судопроизводства в арбитражных судах. За этот квартал восемь заявлений признано Европейским судом приемлемыми, и эти дела будут рассматриваться. За этот период Европейский суд рассмотрел 14 дел, касающихся России, и принял соответствующие постановления. Как правило, с констатацией нарушения прав и свобод человека в России. За это же время принято еще к рассмотрению 65 новых жалоб и вынесено решение о наложении сумм компенсаций, которые должна заплатить Россия. И она составляет 194 тысячи евро и 190 тысяч долларов.Обнаруживается некоторые вытравления сферы, где нарушения прав граждан происходят, по крайней мере по решению Европейского суда, наиболее часто. Лидирует в этом отношении такое нарушение, как неисполнение судебных решений государственными образованиями. Пожалуй, это наиболее тяжелая проблема. Далее, на втором месте, идут нарушения, связанные с содержанием граждан в изоляторах временного содержания, в следственных изоляторах. Третье - нарушения со стороны органов милиции, на которые жалуются граждане. Это необоснованные задержания, применение неадекватных, несоизмеримых мер физического воздействия. Это и избиения граждан с причинением увечий. Дальше идут жалобы в связи с положением дел в Чеченской Республике. Ну и, нако

нец, создание правовой неопределенности в результате пересмотра в порядке надзора судебных решений через д.\ите.\ьные сроки после оглашения приговора, вступившего в законную силу.Теперь я приведу неско.\ько цифр, касающихся работы самого Европейского суда по правам человека. Я уже сказал, что Европейский суд перегружен невероятно. В нем заседает всего 46 судей. Это примерно столько же судей, сколько у нас в Высшем арбитражном суде. Высший арбитражный суд работает с огромным напряжением и за год может рассмотреть где-то 15-20 тысяч обращений по делам. В Европейском суде по правам человека на данный момент находится на рассмотрении 82 тысячи обращений. На конец года прогнозируется цифра 93 тысячи. Так оно в конечном счете и будет. При этом семь с лишним тысяч - дела, находящиеся в этом суде уже не менее трех лет. За год Европейский суд осваивает примерно 40 тысяч заявлений. Это значит, то количество дел, которое находится в Европейском суде, на два года работы, не считая того, что поступит. Такова реальная ситуация. Причем выясняется, что 95 процентов заявлений Европейским судом признаются неприемлемыми к рассмотрению. Но тем не менее с этим материалом приходится работать, и это делает сам суд. Какого-либо фильтра отсеивания жалоб у суда не существует. Такая картина вполне объяснима, если иметь в виду, что сегодня Европейский суд обслуживает 46 государств с населением порядка восьмисот миллионов человек. Один суд и такое колоссальное количество граждан, которые MOiyr в этот суд обратиться. В связи с этим родилась необходимость положительного решения этих двух вопросов: с одной стороны, развитие национальных средств защиты прав и свобод граждан. А с другой стороны, на этой основе необходимо совершенствование деятельности самого Европейского суда. С этой целью был подготовлен так называемый 14-й протокол к Европейской конвенции по правам человека. Это протокол направлен на некоторое упрощение процедуры Европейского суда. По крайней мере по рассмотрению жалоб и обращений на предмет их приемлемости. Я не имею возможности подробно останавливаться на содержании протокола. Это предмет чрезвычайно важный. С принятием этого протокола, с введением его в действие, вопрос о неприемлемости уже может разрешать один судья. Сегодня это делают трое судей. Когда этот протокол вступит в действие, то условия работы Европейского суда несколько улучшатся. Хотя и незначительно. По некоторым подсчетам нагрузка на суд уменьшится процентов на 20-25. Не 

больше. Тем не менее, чтобы 14-й протокол вступил в действие, необходимо, чтобы он был подписан всеми 46 государствами. Большинство государств на данный момент подписали этот документ. Не подписала его только Российская Федерация. Что касается ратификации, то ратифици- рова.\и его около половины государств. Вступит ли он в действие весной следующего года, пока еще неизвестно.Сейчас Советом Европы создана так называемая группа мудрецов, специалистов высшей квалификации, из И юристов. В основном из среды ученых или крупных судей. Такая группа приступила уже к работе. И она должна выработать рекомендации по стратегическому улучшению состояния дел в работе Европейского суда. Прошло уже два заседания, идут обсуждения, предлагаются различные способы решения этой проблемы. В частности речь идет о том, чтобы создать систему фильтров. Что она должна из себя представлять? Будет ли она создаваться на национальном уровне, или региональном, или на уровне самого Европейского совета, трудно пока сказать.Продумывается и вопрос о том, следует ли считать, что любое заявление должно быть принято судом к рассмотрению, или надо ввести какие-нибудь ограничения. Против всякого рода ограничений выступают многие. В том числе и юристы, и видные политики Европы. Так или иначе, какие-то предложения должны быть внесены и главное внимание сосредоточено на направлении, которое можно обозначить, как совершенствование национальных форм, национальных лиц, национального уровня защиты прав и свобод человека. И я думаю, что это задача актуальна для России, для нашего государства, для нашей правовой системы.Имеется несколько рекомендаций Совета Европы по этому направлению. На мой взгляд, они чрезвычайно интересны, и если бы они должным образом были бы реализованы, то, наверное, ситуация улучшилась бы. В 2000-м году была еще рекомендация комитета министров Совета Европы по пересмотру национальными судебными системами дел в связи с решениями Европейского суда. Была важнейшая рекомендация в 2004-м году за номером шесть о совершенствовании внутренних национальных средств защиты. Речь шла о том, чтобы с помощью законодательства и соответствующих судебных структур была бы отлажена система разрешения заявлений, которые сейчас потоком идут в Европейский суд с вынесением соответствующих решений, с реальной защитой и с предоставлением компенсаций, когда нарушением прав гражданам причиняется материальный и моральный ущерб.

Рекомендуется отработать систему профилактики правонарушений. Причем профилактики многосторонней. Профилактики на уровне состояния законодательства. Все должно подвергаться экспертизе - и действующее законодательство, и законопроекты с точки зрения соответствия их Европейской конвенции по правам человека. Предлагается разработать систему предупреждения правонарушений в сфере административной деятельности исполнительной власти государств всех уровней. Рекомендуется разработать систем}' фи.\ьтров тех дел, которые могли бы попасть на национальном уровне, в том числе и на уровне высших судов. Особенно с использованием возможности конституционных судов, конституционного правосудия. Обращается внимание на необходимость предупреждения так называемых системных или структурных нарушений, которые в свою очередь порождают массовые нарушения прав и свобод человека. А они, к сожалению, есть. Европейскому суду в этой связи приходится заниматься делами-клонами. Суд ведь определил свою позицию по какому-то вопросу, а постоянно повторяющиеся обращения заставляют его снова и снова возвращаться к этой проблеме. По существу это уже не наднациональный уровень. И эти дела-клоны должны быть переведены на национальный уровень с тем, чтобы национальная судебная система, руководствуясь прецедентами Европейского суда, реагировала на эти правонарушения, предупреждала бы их, профилактирова- ла и предоставляла бы потерпевшим соответствующие компенсации. Думаю, это направление работы является основным.Есть специальная рекомендация Совета Европы 2004 года за номером пять. Она как раз о системе экспертизы действующих законов и законопроектов на предмет их соответствия Европейской конвенции по правам человека.И наконец, это относится к системе юридического образования, в том числе и просто высшего за номером четыре, принятая в 2004 году. Она касается изучения Европейской конвенции по правам человека, всех протоколов и особенно практики прецедентов Европейского суда.

Итак, думаю, что проблема сегодня состоит в том, чтобы мы наконец, наше государство, наше общество на всех уровнях: на уровне Российской Федерации, на уровне субъектов РФ, муниципалитетов обратило внимание на эти наиболее уязвимые точки, которые я обозначил, о которых сказал, с тем, чтобы не Европейский суд работал за нас, а мы бы выстроили эффективную систему защиты прав и свобод человека. Если по некоторым направлениям требуются достаточно существенные затраты государственных средств, например, почему не выполняются судебные решения? Из- за недостаточного финансирования. Следовательно, это не только правовая проблема, но и финансовая. Самая трудная проблема. И к-м^В менее пенсионерам пенсии надо план 
тить, и платить их вовремя, с тем, чтобы не возникал вопрос об индексации вследствии потерь из-за задержки. То же самое о заработной плате.Но есть и такие проблемы, для устранения которых вообще не требуется сколько-нибудь значительных затрат. Обратите внимание на поведение работников милиции при задержании граждан. Она считает возможным и необходимым применить жесткие меры физического воздействия.И, полагаю, действительно должна быть система мер предупреждения, преодоления, защиты, компенсации. К этому надо бы добавить систему ответственности. Я думаю, до тех пор, пока у нас не будут привлекаться к ответственности лица, виновные в нарушении прав и свобод человека, Европейский суд по России будет работать с полной нагрузкой. Опасность увеличивается для нас и стран Восточной Европы. Возможно, в ближайшем будущем Европейское сообщество, Европейский союз станет коллективным членом Совета Европы и отладит свою собственную систему защиты прав и свобод человека. И тогда вся мощь Европейского суда обрушится в основном на восточные страны, в том числе и на Россию.И поэтому, пока не поздно, нам нужно принимать необходимые меры.

ОЛЬГА ЧИРКОВАРоссийско-германский научно-практический семинар "Обеспечение трудовых прав и свобод в законодательстве России и Германии” был организован в рамках Международной конференции, посвященной 20-летию ИГиПа. Участники семинара активно обсуждали систему трудового права России, Германии и Евросоюза, коллективные договоры и соглашения различных уровней, роль профсоюзов в обеспечении трудовых прав и свобод в России и Германии.Пожалуй, больше всего вопросов и эмоций вызвало выступление профессора юриди- «^ского факультета Университета г.Люнебург Иоахима Хальманна. Присутствующих интересовал и возраст выхода на пенсию (с учетом ее размера ), и подробности защиты прав работника при увольнении, и право при банкротстве предприятия. И даже продолжитель-

Профессор Хольманн 
выйдет на пенсию?ность отпуска по беременности и родам, по уходу за ребенком (который, как выяснилось, может длиться в Германии до 12 лет). На все многочисленные вопросы профессор давал подробные ответы.Для пытливых студентов ТюмГУ он подарил библиотеке маленькую книжку. Маленькую на вид. Но это - настоящая полная конституция Германии.Кстати, Иоахиму Хальманну, учитывая давние связи с тюменским вузом, было присвоено звание Почетного профессора ИГиПа ТюмГУ. Поэтому его вопрос, "мне бы хоте

лось знать, как долго работают в ТюмГУ профессора, ведь я в следующем году достигну пенсионного возраста", вызвал не только немедленную реакцию зала, но и надежду - еще встретимся.Интересным и содержательным был доклад доцента, заведующей кафедрой трудового и предпринимательского права ИГиПа ТюмГУ И.П.Чикиревой. А вот выступающие студенты ТюмГУ поразили гостей не только глубиной знания российского законодательства, но и отличным уровнем владения иностранным языком.

Впечатлениями о работе семинара поделилась по его завершении аспирант юридического факультета Университета г.Люнебурга Каролина Марцек: "Семинар, как и всю конференцию, я оцениваю как очень полезное и важное событие. Ряд докладов открыл глаза на проблемы, которые от нас просто скрыты. Отмечу, что многие говорили критично, и со всеми можно было вести открытый диалог, обсуждать, спорить. В Тюменском госуниверси- тете, как я заметила, вообще работают и учатся люди открытые и активные. Двадцать лет, чему и была посвящена конференция, срок небольшой. Но то, какой опыт здесь накоплен, его темпы работы, говорит о том, что вуз будет энергично развиваться дальше и воспитывать отличных специалистов.К сожалению, тема обеспечения прав и свобод будет всегда стоять остро. Это тема вечная. Причиной тому, наверное, наша человеческая натура".
я
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ПАВЕЛ ПРЕДЕИНВ своем послании к Федеральному собранию президент В.Путин поставил задачу не только добиться удвоения валового внутреннего продукта в ближайшие 10 лет, но и достичь полной конвертируемости рубля, при этом не только внутренней, но и внешней, не только по текущим, но и по капитальным операциям.При этом, по мнению руководителей Центрального банка России, поставленная президентом задача вполне достижима в обозримом будущем (например, к 2007 году). Известный американский финансист Дж.Сорос считает возможным достижение конвертируемости российского рубля к 2008 году.▼ Дело в том, что неполноценность нашей валюты всегда воспринималась в России болезненно. Еще Салтыков- Щедрин переживал, что за наш рубль в Европе хорошую цену дать не могут, а могут дать только в морду. Чувствительность проблемы конвертируемости рубля в обществе вполне позволяет говорить о ней, как об одном из признаков национальной самоидентификации в глобальном мире.В 2004 году с принятием нового Закона "О валютном регулировании и валютном контроле" введен уведомительный порядок осуществления операций движения капитала в иностранной валюте вместо разрешительного. С 19 июня 2005 года все резиденты получили право открывать без ограничений счета в иностранной валюте в зарубежных банках, а с 2007 года отменяется регулирование валютных операций движения капитала. А)днако рубль не станет внешнеконвертируемым, так как сохранятся ограничения на валютные операции с рублями для нерезидентов.В отличие от Западной Европы послевоенного периода Россия сначала ввела внутреннюю конвертируемость рубля в ходе либерализации внешней торговли. Внешняя конвертируемость не вводилась, чтобы иностранцы не скупили "по дешевке" российские предприятия в ходе приватизации. Но многие государства начинали именно с внешней конвертируемости своей валюты. Она необходима для придания иностранным инвесторам уверенности в возможности вывоза вложенного капитала и прибылей из страны, конвертировав полученные рубли на валютном рынке. Таким образом, внешняя конвертируемость - это первый шаг на пути к полной конвертируемости, а внутренняя конвертируемость - второй.

ЭКОНОМИКА j

О грядущей конвертируемости 
российского рубля и его 
возможном укрепленииРоссия сделала сначала второй шаг, и ситуация все больше напоминает затянувшуюся на годы "беременность наполовину". Ведь внешняя конвертируемость рубля нужна прежде всего для снижения издержек участников внешнеэкономической деятельности, особенно в отношениях со странами СНГ и странами - эмитентами валют, не являющихся свободно конвертируемыми. Она необходима также для стимулирования иностранных инвестиций, и для соблюдения статусного уровня России как члена МВФ и "большой восьмерки".Кроме того, с 2007 года вывозить капитал из России в долларах можно будет свободно, а в рублях - нет, при этом, сохранение ограничений на валютные операции с рублями и рублевыми финансовыми инструментами лишь повысит трансакционные издержки их использования инвесторами.Однако ожидать реальной конвертируемости рубля в ближайшее время не стоит - прежде необходимо создать конкурентоспособную экономику, ответственную бюджетную и денежно-кредитную политику и законодательство, разрешающее свободное движение капитала.Очевидно, что для осуществления этой мечты, о которой говорил Владимир Путин, на российскую валюту за границей должен появиться хоть сколько-нибудь устойчивый спрос. Но чтобы рубли на самом деле стали пользоваться за рубежом популярностью, нужно заполнить рынки этих стран российскими товарами и обеспечить привлекательность российского инвестиционного рынка.Для того чтобы конвертируемый рубль стал широко использоваться в международных текущих и капитальных операциях. Для этого должны существовать ликвидный мировой рынок данной валюты и эффективная система расчетов и платежей в рублях.В экономической среде распространено мнение, что свободная кон

вертируемость рубля возможна только в случае благоприятной конъюнктуры на мировых рынках и соответствия российских макроэкономических параметров параметрам развитых стран, прежде всего в части инфляции.Есть и другая точка зрения: полная конвертируемость рубля есть уже сейчас, а некоторые банкиры говорят "в любой стране вы можете пользоваться рублевой пластиковой карточкой точно так же, как валютной. Заведите карточку и держите вклад в рублях - и не будет никаких проблем с конвертируемостью".Грядущая конвертируемость тесно сопряжена с вопросом последующей переоценки, укрепления рубля.Сильный рубль ослабляет конкурентоспособность российских товаров, способствует снижению экспорта и росту импорта и тем самым ослабляет экономический рост. Однако сильный рубль стимулирует инвестиции и через них экономический рост.Возникает дилемма курсовой валютной политике.А она для каждой страны, даже для каждого периода ее развития, решается по-разному. Если посмотреть на многолетние циклы соотношения доллара - иены или доллара - марки, доллара - швейцарского франка, то можно увидеть, что были периоды, когда за доллар давали и 150 иен, и 90. Почти двукратная разница. От чего это зависит? Если для Штатов 80-х годов главным было привлечение капитала в страну, то они и добились за счет роста курса доллара инвестиционной привлекательности. Нынешняя администрация считает, что в настоящее время важнее для Америки улучшить конкурентность в сфере продажи товаров и производства. а потому пошла на снижение номинального обменного курса относительно других валют.В нашей ситуации кроме этого выбора есть еще один фактор: глубокая недооцененность рубля, большой разрыв между курсом рубля по об

менному курсу и по паритету его покупательной способности. Это означает. что стратегические перспективы России - это укрепление рубля.В настоящее время слабый рубль снижает российскую конкурентоспособность на рынке инвестиций. Ситуация складывается такая, что собственных инвестиционных возможностей в России недостаточно, и чтобы надолго обеспечить высокие темпы роста, необходимо выиграть конкуренцию за инвестиции по крайней мере у других стран, куда сейчас устремляются мировые деньги. И есть еще одно обстоятельство: сильный рубль - это стимул.Менеджер или собственник предприятия должен снижать издержки, повышать производительность труда, чтобы выдержать конкуренцию на мировых рынках. А если за него это де.хают денежные власти, создавая ему слабым рублем благоприятный уровень конкурентоспособности, то у него этот стимул исчезает, а это совсем не полезно для национальной экономики. Поэтом)’ на обозримое будущее и правительство, и Центра.\ьный банк готовы допустить некоторое укрепление рубля к доллару и даже к корзине валют. При этом, по мнению министра финансов А.Кудрина, российская экономика приспосабливается к укреплению национальной валюты. Многие опасались, что импорт резко возрастет, а экспорт, наоборот, упадет, и это подорвет позиции многих отраслей промышленности, экономики в целом, однако этого не происходит, торговое сальдо остается положительным.Не случайно, в российском правительстве уверены, что инвестиционная зависимость всегда лучше, чем торговая. Тем более что это уже не зависимость, а взаимозависимость, так как инвестор также зависит от состояния дел в экономике страны, в которую вкладывает деньги. Поэтому любое сокращение зависимости в торгово-экономических отношениях одновременно с ростом взаимозависи

мости в области инвестиционных отношений благоприятно для нашей страны.По мнению первого заместителя председателя Банка России А.Улю- каева. рубль будет укреп.хяться и в среднесрочной, и в текущей перспективе. а в 2005 году укрепление реального эффективного курса рубля, взвешенного по корзине валют тех стран, составит порядка 10%.Реа.\ьный курс будет несколько укрепляться и в краткосрочной, и в среднесрочной перспективе. Но это будет в разумных границах, то есть примерно не более 10% в год. Соответственно. не будет слишком больших колебаний номина.\ьного курса. И уж конечно не ожидается никаких движений к тому, что доллар будет стоить, как некоторые говорят. 15 или 20 рублей.В настоящее время Банк России проводит политику так называемого управляемого плавающего ва.мотного курса. Это означает, что движение курка в основном соответствует ситуации на рынке, но Банк России устанавливает уровни поддержки и вмешивается, если рыночный курс выходит на них. Сегодня это обусловлено большим дисбалансом спрюса и предложения - ежемесячно на 5-7 миллиардов долларов.По мнению первого зампреда цен- трюбанка А.Улюкаева, если бы Цен- трюбанк не вмешивался, то произошло бы сильное укрепление национа.ль- ной валюты на фоне больших ежемесячных колебаний курка рубля. Массированное присутствие на валютном рынке не совсем методологически верно. Если посмотреть, как ведут себя центробанки других стран, то мы увидим, что сегодня денежные власти - особенно в развитых странах - выбирают в основном политику свободного плавания валютного курка, когда они практически не вмешиваются в ситуацию на валютном рынке.Однако в России "свободному плаванию" мешает очень большой дисбаланс внутреннего валютного рынка. До тех пор, пока положительное сальдо торгового баланса будет превышать сто миллиардов долларов в год, будет трудно отказаться от поддержки куркового соотношения. Иначе случилось бы слишком резкое укрепление рубля.Итак, рубль очень сильно недооценен паритету покупательной способности или соотношению между резервными деньгами и золотовалютными ркзервами, поэтому среднесроч- ное будущее - на годы - это укрепление национальной валюты.
Выставка мастера портрет

ЛИПА РОМАНОВА
В этом году исполнилось 225 лет со дня рождения выдающегося русского художника Венецианова, который вошел в историю живописи как родоначальник реализма, прекрасный портретист и преобразователь "методы" обучения художников. Алексей Гаврилович, окончив Академию художеств и получив звание профессора, к преподавательской деятельности допущен не был, потому как стремился нарушить каноны и правила живописи, каким в Академии юных мастеров кисти обучали.Данное обстоятельство никоим образом художника не смутило, и он

основал свою студию, которую окончили несколько десятков человек. Прекрасный портретист, любитель русской природы и мастер ее изображать, Венецианов смог передать ученикам умение "бытописать", внимание к простому русскому человеку и нежность к родным просторам.В фондах Тюменского музея изобразительных искусств хранится лишь одна работа художника - "Портрет женщины в белом" (1842), которую вы сможете увидеть, посетив выставку, посвященную Венецианову. Неизвестная (очевидно, девушка из семьи среднего достатка) изображена в профиль. Нежное милое лицо. Скромное платье. Типичные для Венециа-нова краски и атмосфера.В небольшом зале экспонируются работы учеников мастера (А.Тырянов, С.Зарянко) и художников, в творческой судьбе которых наследие Алексея Гавриловича сыграло большую роль. Естественно, что основным жанром, представленным на выставке, является портрет. Художники не пишут знатных господ, напротив, их героями и героинями становятся безымянные крестьянки в русских национальных костюмах, офицеры младшего командного состава, небогатые дамы и кавалеры, например, портрет Елизаветы Ва

сильевны Федотченко кисти С.К.За- рянко или Портрет дамы в чепце, написанный Ф.М.Славянским.Деревенские сцены и картины простонародного быта писал и поэтизировал не только сам Венецианов, но и его ученики (например, "Подвал" (1863?) работа Л.К.Пла- хова). Кроме портретов и жанровых сцен на выставке экспонируются два горных пейзажа. Художники Н.Г.Чернецов и А.Н.Мокрицкий, вдохновленные красотами Кавказа, запечатлели на своих полотнах величие и силу гор.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ j

В ТюмГУ стартовала 
; очередная спартакиада

ИРИНА КАСПЕРОВАСпартакиады среди студентов и преподавателей стали в ТюмГУ давней I традицией. Двенадцать факультетов и институтов в течение учебного года сорев- | нуются по 12-ти видам спорта, таким, как волейбол, баскетбол, дартс, настоль- ■ ный теннис, лёгкая атлетика, футбол и др. 23 ноября в спортивно-оздоровитель- I ном комплексе состоялось торжественное открытие 32-й Спартакиады.В коридорах и раздевалках - суета, в зале последние репетиции. Организаторы i во.хнуются. студенты выясняют порядок построения, переспрашивают по нескольку раз, чтобы ничего не перепутать. Под звуки национального гимна, был поднят I флаг России и дан старт соревнованиям. Развлекате.\ьная программа удалась на | славу. Яркие, живые, необычные выступления спортсменов порадовали публику.Сборная университета по футболу продемонстрироваха своё мастерство I в умении владеть мячом. Под зажигательную музыку они показали зрите- | лям настоящий мастер-класс. Затем на импровизированную сцену вышли i воспитанники Тюменской городской федерации ушу. Пожалуй, их выступление запомнилось больше всего, за счёт необычности самого вида спорта. I Программа юных ушуистов называлась "Таолу", что значит спортивное | ушу. Это комплекс упражнений с оружием и без него.В промежутках развлекательной программы прошло награждение побе- I дителей соревнований по дартсу, легкоатлетическому кроссу среди перво- | курсников. Подробно ознакомиться с именами победителей и результатами | можно на сайте xvww.utmn.ru.В завершение вечера состоялась встреча двух команд по баскетболу из I МИФУБа и ИГиПа. Настоящую мужскую игру разбавили девушки из | группы поддержки в коротких юбках и с самодельными помпонами в руках.Каждый, кто побывал на открытии 32-й Спартакиады ТюмГУ, несом - I ненно, проникся спортивным духом и убедился в необходимости вести здо- | ровый образ жизни.
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ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, фото автора
На минувшей неделе с рабочим 

визитом в Тюменском государ
ственном университете побывал 
заведующий отделом электронных 
ресурсов Российской государствен
ной библиотеки имени В.Ленина, 
заместитель директора нацио
нальной электронной библиотеки 
Борис Перли.Короткое предисловие: в Химках есть книжное хранилище (один из отделов РГБ), в котором хранятся несколько сот тысяч диссертаций. Многие из них оцифрованы, чтобы их можно прочитать на своем компьютере по Интернету. Но доступ к сокровищам российского интеллекта не совсем открытый. До них можно добраться, пользуясь лишь известным немногим соотечественникам способом. Библиотеки с периферии его, этот заветный ключ, могут купить, заключив договор с РГБ (Ленинкой). Стоимость соглашения небольшая. Но зато за компьютером, имеющим определенный IP (идентификационный номер компьютера, принадлежащего к Сети РГБ), любознательные ученые и аспиранты получают доступ в кладовые Всероссийского фонда диссертаций, став виртуальным читателем... Ленинской библиотеки. Ленинкой мы по старинке называнм главную библиотеку страны. Официально она теперь именуется - Российской государственной библиотекой.

И ради разрешения вот такой 
скромной миссии приехал в Тюмен
ский государственный универси
тет, господин Перли.

Договоренности уже, кажется, 
достигнуты, так что, сидя в Ин
формационно-библиотечном центре 
ТюмГУ или за клавиатурой своего 
домашнего компьютера, имеющего 
доступ на университетский пор
тал, ученые и аспиранты получат 
доступ в кладовые Всероссийского 
фонда диссертаций.

Но это об электронной биб
лиотеке диссертаций. На самом 
деле полнотекстовая электронная 
библиотека Ленинки диссертации 
только включает. А там, где кни
ги. ноты, карты, etc - это 
orel.rsl.ru. Видимая часть коллек
ции. Невидимая (но тоже уже 
оцифрованная и доступная в сте
нах РГБ) тоже не мала - 50000 
экз. "Мы их не выкладываем для 
всего Интернета, - сказал гость, - 
по многим причинам: в частности

Книжные
соблюдения законов и на основа
нии договоров со сторонними орга
низациями". И из таких несколь
ких частей многих библиотек со
стоит электронное книжное про
странство РУНЕТа. Именно для 
развития деятельности по созда
нию ЭБ будущего (ради вступле
ния ТюмГУ в некоммерческое 
партнерство "Электронные биб
лиотеки") приехал в Тюменский 
государственный университет гос
подин Б.С.Перли. Предваритель
ная договоренность уже, кажет
ся, достигнута, так что скоро, 
может быть, студенты и препо
даватели ТюмГУ смогут получить 
значительно больше специальной 
литературы, которой сейчас нет 
в Сети.

Вступающие в НП "ЭлБи" 
организации приобретают льготы 
по сканированию - 20 книг РГБ 
сделает им бесплатно, но на все 
остальные заказанные книги уста
новлена скидка на сканирование - 
20%.

Господин Перли говорит, что 
возможность стать коллектив
ным читателем Российской на
циональной электронной библио
теки будет предоставлена всем 
библиотекам страны, которые 
вступят в ассоциацию ЭБ Рос
сии. При этом он подчеркивает, 
что эта организация некоммер
ческая. Польза в таком объеди
нении очевидная. Не надо будет 
специалистам, например ТюмГУ, 
сканировать книги, которые уже 
есть в цифровом варианте в 
"ЭлБи". А если такое соглаше
ние между библиотеками станет 
действующим, то трудоемкие 
операции по переводу книг на элек
тронные носители можно будет 
разделить. Тем самым сокраща
ется время и ресурсы. А у посе
тителей Интернета окажется 
больший выбор...- Борис Семенович, совершенно непонятно одно определение. Библиотека - это книги. В первую очередь тома книг. А тут вы библиотекой называете собрание дисков, а может, и компьютерный зал.- Нет, мы тоже за смысл "библио" - книга. И выкладываем именно их.

- С другой стороны, я совершенно не понимаю, как можно Пушкина читать в компьютере. С моей точки зрения - это невкусно, не те ощущения, не то эмоциональное состояние. Я утрирую, говоря только о Пушкине, можно любую другую фамилию классика назвать. Того же Достоевского. Недавно обнаружила одно странное обстоятельство. Ведя переписку по Интернету со своей студенческой подругой, поняла, что такой жанр меня совершенно не устраивает. Я не испытываю никаких положительных эмоций. Более того, прочитала и тут же забыла. Даже выводя такой эпистоляр на бумагу. Хотя пишу тем же слогом, что и от руки, но такие письма не оставляют во мне никакого следа. Может, я не понимаю всех прелестей Интернета?- Хороший вопрос. Сразу скажу, поколение, которое читает с экрана и то, которое читает с бумаги - это разные поколения. К примеру, молодежь с удовольствием читает в Интернете Пелевина.Для нас, специалистов одной из основных проблем (О Боже, сколько их всего) - является проблема соблюдения авторских прав. Мы не выкладываем книгу в Интернете, чтобы не сбить уровень продаж. Это когда речь идет о современных авторах. А вот когда мы выкладываем Пушкина или другого классика (посмотрите на сайт ФЭБ - фундаментальной электронной бибило- теки), то даем объективно наиболее полную информацию, которая сопровождает электронный вариант книги практически на любой ее странице. Если там есть упоминание о Плещееве, то тут же делается ссылка и приводится немало сведений о нем, начиная с биографии и кто, где из других авторов о нем вспоминал, а также наиболее полная библиография. Вся мощь Яндекса использовалась, когда создавалась поисковая программа по Грибоедову. Кстати, именно так, с миллионами ссылок, устроена английская энциклопедия BRITANICA, которую вот уже несколько лет не выпускают в книжном исполнении - она существует лишь в электронном виде. То

ГОСТИНАЯ j

километры
есть читатель электронной версии получает энциклопедические сведения (данные) из файла, который он открыл для прочтения. Значительно большие, чем читатель очередного тома Пушкина.- Я понимаю и принимаю эти сведения. Они волшебны по своему исполнению. Вы только ушли от темы душевного комфорта, который испытывает человек, перелистывая страницы любимой книги. Какой комфорт он испытывает, двигая мышкой? Хотя, с другой стороны, я понимаю, технократич- ный век требует технологичных разработок. И чтобы напитать себя всякого рода информацией, достаточно включить компьютер.- Если вам нужен душевный комфорт при чтении, кто мешает распечатать книгу на бумаге? В том же Петрозаводске был выложен в компьютер весь Достоевский. Все его тексты. И из прижизненных изданий. Со всем ятями и ерами. А сделано это было для того, чтобы выдержать дух (а не только стилистику) каждой страницы.- Понятно, но мне почему-то кажется, что электронная библиотека хороша для всего, кроме художественной литературы. Скорее даже она просто необходима для всех отраслей знания. А вот классику читать все же сподручней старинным способом.- Представьте себе, что 70 процентов книжек оцифровываются для того, чтобы все те, кто читает по- русски в России и за ее пределами, могли всегда их прочитать. Однажды мы получили письмо, итальянка жаловалась, что не нашла в Рунете радищевского "Путешествия из Петербурга в Москву". Пришлось заняться и этим произведением. Тем более что оно вошло в нашу программу "РГБ - школе". Взяли мы тогда школьную программу по литературе, гимназии, лицея, колледжа, слили их, отыскали возможное в Интернете (скорректировали найденное - там не всегда выкладывают книги люди грамотные), а остальное отсканировали, распознали и вычитали сами. Посмотрите на orel.rsl.ru.

Главная наша задача - сделать всю литературу доступной для широких масс наших читателей. Ведь часто случается так, что если нет данного издания в Интернете, то книга недоступна никак. Для учителя, врача - современных нищих, книга иной раз и по деньгам недоступна. А в России за последние годы 30% библиотек закрыты.Я понимаю вас, но знаю, чтд сотни тысяч людей читают только “ экрана. Другого попросту им не дано.- Борис Семенович, я совершенно не возражаю против чтения по Интернету. Речь скорее идет о моих личных привычках читать по старинке.- Я тоже так читаю, переводя зачастую текст с экрана на бумагу. И признаюсь вам, с экрана я читать люблю. Но растет другое поколение. Тут ничего не поделаешь. Привычка искать в Интернете нужную книгу уже выработалась.- Борис Семенович, я хочу перевести наш разговор от заданной темы и спросить вот о чем: читать стали меньше. Как это выглядит на примере Ленинской библиотеки?- Был спад. Первая половина 90-х. Сейчас мы вернулись на тот же доперестроечный уровень посф щения читальных залов: две, две с- половиной тысячи читателей в день. Но, кроме того, каждый день мы имеем такую же цифру электронных читателей. Это разные множества людей.Интересная статистика: вот у нас есть восемьсот тысяч диссертаций. Из них 14 процентов диссертаций по математике.- Интересную цифру вы сейчас назвали - восемьсот тысяч диссертаций. - Со всего Советского Союза.- Их число постоянно растет. А храним мы вечно. Так вот. в Химках из 14 процентов диссертаций, посвященных математике, востребован читателями только один процент. А с другой стороны: у нас четыре процента диссертаций по экономике. Обращение к ним составляет десять процентов. Но как только мы "подали в Сеть" этот поток электронных версий диссертаций, сравнялись проценты. Что
ЯНА НЕТРЕБОВСКАЯПричитания старших поколений по поводу ничем не интересующейся, апатичной и с каждым годом деградирующей молодежи, круг занятий которой не простирается дальше просмотра MTV и "зависаний" у подъезда, давно стали классическими и ничего кроме привычных оханий не вызывают. Печально, что столь нелестные характеристики срослись с образом молодого поколения. И вот лентяй-гедонист без целей и будущего стал 

портретом возрастной категории от 16 до 25. Активная, целеустремленная, патриотичная и даже политически ориентированная молодежь для многих так же фантастична, как полеты к другим галактикам и эликсир вечной молодости. И совершенно напрасно. Такая молодежь в Тюмени есть, под своим крылом ее собрала общественная организация "Молодежное единство", 16 ноября 2005 г. официально реорганизованная во Всероссийскую общественную организацию "Молодая гвардия Единой России". Само название ука-

ПОРТРЕТ ПОКОЛЕНИЯ j

"Молодая гвардия"
зывает на кровную связь с политической партией "Единая Россия". Для тех, кто не часто читает новости, напомню, что региональное отделение партии создано в марте 2002 и на сегодняшний день обросло 26 местными отделениями - по количеству районов, столько же отделений у "Молодежного единства". Одна из самых многочисленных и дееспособных партий на современной политической арене, "Единая Россия" делает ставку на идеологию национального успеха и единство поколений, национальностей, единство государства, гражданского общества и бизнеса. Эти приоритеты закреплены в жизнеутверждающем и очень позитивном манифесте партии "Путь национального успеха".Познакомил с общественной организацией и поведал о ее структуре, лидерах, планах, достигнутых успехах член исполкома "Молодежного единства", студент 5-го курса 7 ТНГУС вя- 

тослав Пинигин. Самой важной персоной - лидером регионального отделения "Молодежного единства" и председателем координационного совета, является 32-летняя Светлана Иванова - по совместительству начальник управления по спорту и молодежной политике администрации города, совсем недавно сменившая на этом ответственном посту Андрея Филимонова. Далее по иерархической лестнице следует важнейшая структурная единица организации, ее мозг и сердце одновременно - команда из семи самых инициативных и деятельных. Результатом их вечерних бдений и неустанных стараний явились акции, шествия и митинги - все то, чем славно "Молодежное единство”. Члены авангарда - студенты различных вузов Тюмени в возрасте от 18 до 21 года. Команда опирается на актив, состоящий приблизн-

тельно из 80 человек. Всего городское отделение насчитывает 150-180 членов, а по югу региона в движении участвуют 1200 человек. В районах организацию представляют ученики старших классов, в Тюмени большая часть - студенты. Звание самых сознательных местных ячеек заслужили ялуторовская и ишимская, а вот ва- гайская знаменита тем, что пока опирается только на одного активиста.
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это значит? Социум от нас требует уже 14 процентов трудов по математике.Вы поняли, к чему эти цифры названы? Стопроцентно Интернет сегодня ничем не заменишь. Прежде читателю было достаточно хлопотно и даже накладно ехать в Москву, а потом еще и в Химки, дабы удовлетворить свое любопытство по интересующему вопросу. А сейчас мы заметно облегчили его работу. Поиск стал простым: через компьютер. Таким образом мы удовлетворяем социальную потребность людей в информации.- Интернета не было - жили ведь, писали диссертации, делали открытия. Вон сколько написали - восемьсот тысяч!- Я вам показал на цифрах, чем мы занимаемся и как это важно.- Я вам еще хочу сказать одно замечание. Библиотека - это не рынок и не базар. Она никак не должна себя окупать. В последнее время, чтобы получить книжку домой, надо заплатить деньги. С вашей точки зрения 

тенденции общения библиотеки с читателем внушают оптимизм или есть некие проблемы?- Все, что делаем мы, это бесплатно. И не хотим коммерциализироваться.- Скажите, а государство вообще проявляет заботу о библиотечном деле?- Да. Ну. за исключением вот тех 30% исключенных библиотек. Кстати, недавно переезжало рас- переформированное министерство образования, так расформированные дяди-тети взяли и забыли свою 100000-ную библиотеку. В подвале. Много хороших людей там паслось.- А в Ленинской библиотеке работать престижно?- Да. Выживут же все равно те, без кого Ленинка не может, или кто без Ленинки не может. Но когда девочка приходит устраиваться на работу, я ей задаю обязательный вопрос: "А тебя кто кормить будет?" Он абсолютно правомерен, потому что Москва - это другой 

социум. Но когда увольняются молодые сотрудники, то они уже серьезные специалисты, которых учили два года. Они становятся за это время квалифицированными работниками, владеющими как минимум пятью программами. Работа у нас требует очень много знаний. Они же не просто сканируют книги. В их задачи входит оформление этой книги. Эта девочка, чтобы сделать добротную вещь, должна переходить с одной программы на другую. Мы сегодня не столько библиотека, сколько электронное издательство.Тетя библиотекарь в скором времени очень может быть начнет жить и работать по-другому. И вовсе не на тележках возить книги. Она будет даже выглядеть по- другому.- Вы хотите сказать, что все будет оцифровано и исчезнут бумажные книжки?- Вовсе нет. Что такое Ленинская библиотека, вы представляете? Это километры полок. И ваша заявка сегодня удовлетворяется при .помощи этой самой тети, которая пишет заказ, передает его коллеге, та в свою очередь пишет в формуляре, что книга востребована или наоборот, делает отказ в выдаче. В библиотеке ведется серьезная статистика по всем направлениям. Для нас интересна цифра отказов. На основе этого списка составляется список книжек, которые необходимо перевести в электронную версию. Чтобы завтра к ней был бы открыт допуск в нашем электронном зале.- Скажите, через сколько лет происходит чистка в Ленинской библиотеке?- Книги Ленинка не выбрасывает, не сжигает на костре. В Москве есть обменный фонд библиотеки, через который многие тома из Ленинки рассылаются в другие библиотеки страны. В свое время много книг таким образом было отправлено в государственную библиотеку Латвии.- Это своего рода книжная биржа?- Можно и так назвать. В этом фонде хранятся как правило сотни тысяч томов, под полмиллиона. Длинная книжная полка, километры.Кроме того есть каталог книг, к которым не обращаются. Но что бы ни происходило - обмен, передача - всегда один-два экземпляра остаются в Ленинской библиотеке на вечное хранение. Есть какое-то количество книжек, которые представлены в библиотеке в электронном виде, а их бумажный аналог больше никогда не встретится с руками читателей.

- Это неприкосновенный запас библиотеки?- Да, книгу' надо таким образом беречь, если у нее нет дубликата. Кстати, в электронном виде сохраняются (Проект "Память России") книги, которых в комплектно полном виде уже не существует. Собирали такое Евангелие тяжело: две страницы добыли в Пражском музее, 3 - из Берлинского университета. - Знаете, почему я у вас об этом спросила? Мне довелось увидеть здесь, в Тюмени, подобранные со свалки тома "Капитала” К.Маркса. Немоден нынче классик, и с ним решили библиотекари расправиться таким вот варварским образом. Умные люди подобрали и поставили на полки своих кафедр. Я даже хотела выпросить для себя один том. Сейчас было бы очень интересно его перечитать, не для экзамена, для себя.- А мои девчонки в прошлом году расписывали для читателя 800 произведений Сталина. Это нашли полное собрание сочинений. Что смог, собрал из Ленина. Пока не полное собрание сочинений. Интернет-то, к сожалению, хранит не вечно! Когда мы только начинали, на каком-то коммунистическом сайте был вьио- жен полный Ленин. Прошли годы, сайт исчез. И произведения на нем тоже.Да вот у нас сейчас сохраняются стихи с исчезнувших сайтов. Классика. Что удалось - сохранили.- Вы мне можете точно утверждать, что Ленни и Маркс в Ленинской библиотеке есть?- Да. Мало того, сейчас уже приоткрыт спецхран. И делая, я читаю многие книжки, которые прежде никогда не мог бы увидеть.- А сейчас много литературы отправляется в спецхран?- Я с этим отделом близко не соприкасался, чтобы вам вот так запросто выдать точную информацию. А те книжки, что я сейчас добываю и иногда выкладываю в электронном виде, касаются темы русского зарубежья в советские годы.- А почему вы говорите "добываю"? Что, это так трудно - взять с полки книгу?- Во-первых, совет директоров утверждает список тех книг, которые подлежат обязательной оцифровке. Во-вторых, она может оказаться поврежденной, и мне так запросто ее с полки не снимут. Я не могу сказать, что всегда случается интрига, но вопросы возникают. Есть еще и каноны в нашей работе, которые необходимо соблюдать.

- Давайте вернемся к теме сегодняшнего дня. Вот вы приехали в университет для того, чтобы подписать договор, согласно которому здесь, в библиотеке, любой читатель впоследствии мог бы запросить любую книгу из главного книгохранилища страны, которая там представлена в электронном виде? Верно?- Именно так.- Кто первый протянул руку к последующей дружбе?- Движение началось с обеих сторон. Меня пригласил директор вашего ИБЦ. И наша задача - сделать Интернет более духовным, если хотите. Глобальная задача. И ее выполнение требует объединения усилий. За этим я и приехал в Тюмень.- Чтобы человек, зайдя в Интернет, наткнулся на стихи Пушкина, пусть даже случайно, и прочитал их?- И это тоже- А новый договор чем будет наполнен, если вы его подпишете?- Мы будем выполнять заявки университета.- Кто - мы?- Ассоциация электронных библиотек России, в которой я одновременно с функциями начальника отдела РГБ состою заместителем. Так вот мы будем по заявке университета переводить в электронный формат нужные ему книги. Более того, любой заведующий кафедрой ТюмГУ может сделать заявку на нужный учебник. Мы его изготовим в электронном виде и не возьмем ни копейки. А просто отсканируем и выложим для всех.- Что в свою очередь может сделать для Москвы университетская библиотека?- 70 процентов литературы, издаваемой в России, поступает по закону об обязательном экземпляре в Ленинскую библиотеку. Но существует тридцать процентов от тех самых изданий, которые выпускаются только в провинции. Которых нет и никогда естественным образом не будет в Ленинке. Именно эту часть, особенно краеведение, мы бы хотели заполучить. Я видел на полках в кабинете вашего директора такие книжки, которых, знаю точно, у нас нет.- И последний вопрос: сколько книг хранится сегодня в Ленинской библиотеке?- В 26 зданиях хранится 43 миллиона единиц.- Представить точно трудно: эти на самом деле километры книжных полок.

в Тюмени!
Активная жизненная позиция и стремление изменить мир к лучшему - не просто абстрактные требования, предъявляемые к желающим пополнить ряды "Молодой гвардии". Члены организации регулярно демонстрируют эти качества в деле, а содеянного, кстати, накопилось немало. Ребята осуществили акцию по сдаче крови для детского отделения 2-й областной больницы. Первона

чально вызвалось 50 участников, но станция переливания крови ограничилась 30 добровольцами.Дважды "Молодежное единство" выступило и организатором бесплатного посещения цирка детьми из детских домов, интернатов и коррекционных школ. Просмотром представления программа не завершается. В прошлый раз 1700 детишек в антракте угдстили бутербродами, шоколадом и газировкой, а после бесплатно покатали на каруселях. Подопечные детских домов уехали домой с подарками. Акция "Звонок домой", проведенная в областном военкомате - еще один плод труда молодых активистов. Призывникам подняли боевой и патриотический дух концертом, затем провели конкурс, посвященный Второй мировой войне, заодно проверив знания 

юношей по истории родной страны. 9 победителей в качестве приза получили возможность записать видео- письмо домой. Остальные смогли безвозмездно поговорить с родными в течение 5 минут.В копилке молодежной организации проведение дня Народного единства. С шариками и флагами по главной улице города прошло не менее 4000 человек. Инициативу поддержали 900 студентов ТюмГУ, ТГНГУ, ТГМА, ТЮИ плюс сотрудники 13 предприятий. Праздник стал поводом обратить общественное внимание на проблему национальной нетерпимости. В атмосфере роста националистических настроений молодежь подчеркнула свое неприятие расовой вражды, выступив за толерантность и единство многонациональной России и россиян.В ближайших планах организации - приурочить ко Всемирному дню борьбы со СПИДом посещение вин- зилинской колонии для несовершеннолетних.На вопрос о взаимоотношениях с другими молодежными организациями и партиями Святослав Пинигин заметил, что с некоторыми, возникают идеологические споры, с другими, как, например, с организацией 

"Дети индиго", завязывается сотрудничество.Перед тюменскими активистами из "Молодежного единства" вопрос, как распорядиться свободным временем, не стоит по определению: оно всецело отдано работе в организации. Официально запланированные на каждый понедельник, реально встречи команды происходят 4-5 раз в неделю, выходные и вечера посвящены исключительно общественным делам. В свете реорганизации планируется вовлечь в движение еще 
г 1
Я 1 i ,

больше участников. Жаждущих самореализации, не равнодушных к будущему страны, кипучих и деятельных и просто сочувствующих всегда ждут в штабе "Молодой гвардии", расположенном на Водопроводной, 36. Потребуется заполнить анкету и пройти небольшое собеседование, остальное зависит только от вас. И главное, даже не возможность сделать блестящую карьеру, став президентом России, а повлиять на собственное будущее, которое в руках у нас - молодых.
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Партнерство во имяАНДРЕЙ СЕМЕНОВ23 ноября на факультете истории политических наук ТюмГУ открылась международная шко.\а "НАТО и Россия перед липом вызовов современности". собравшая более 50 слушателей - аспирантов и студентов старших курсов - из Екатеринбурга (УрГУ), I обольска ( П ПИ), Томска (Том- ГУ), Тюмени (ТюмГУ) и Сургута (СурГУ). Обучать их приехали специалисты и эксперты ведущих научных и образовательных центров страны. а также их зарубежные коллеги. Достаточно упомянуть Институт мировой экономики и международных отношений РАН, Московский государственный институт международных отношений МИД РФ, Центральный Европейский университет, Уральский и Томский государственные университеты, чтобы показать авторитет и академический вес лекторов школы.Открывая эту, уже вторую за историю факультета, школу НАТО декан ФИиПН, ТюмГУ, д.и.н., профессор Сергей Кондратьев, отметил, что она приурочена к 60-летию факультета, что делает ее своего рода знаковой, к чему обязывает и география, и состав участников.График работы интенсивный, напряженный и одновременно четкий: с 10 до 18 часов участникам предстояло выслушать и обсудить 5 обстоятельных докладов (конечно же, с перерывами на кофе-паузы и обед). Лекции касались не только вопросов и перспектив взаимоотношения НАТО и России, но и массы других весьма интересных сюжетов -"цветных революций" и на постсоветском пространстве, будущего СНГ. взаимоотношений ООН, Евросоюза и России, то есть, практически всего спектра актуальных проблем современных международных отношений.Своеобразный тон и планку учебной сессии задал Александр Никитин - д.п.н., профессор, директор Центра евроатлантической безопасности МГИМО (У) МИД РФ, президент Российской ассоциации политических наук, выступив с докладом "Возможности и перспективы совместных операций Россия - НАТО по поддержанию мира в региональных конфликтах". Отметив, что сейчас вмешательство миротворческих миссий в международ

ные конфликты стало нормой. Александр Иванович скрупулезно описал проблемы правового и политического обеспечения этого участия. Основным препятствием в этом вопросе является соблюдение принципа суверенитета государства. В уставе ООН - единственного органа на современной международной арене полномочного определять, когда этим принципом можно пренебречь - предусмотрены такие возможности для применения военной силы: самооборона, подержание мира и установление мира. Два последних случая являются основанием для вмешательства во внутренние дела государства. Однако вызовы современности все более переносят центр тяжести в этом вопросе на региональные организации (АСЕАН, АРФ. ОАЕ и пр.), что тоже предусмотрено уставом ООН, точнее его 8-й главой.Россия достаточно активно участвует в миротворческих операциях: постоянно в них занято 11-12 тысяч военнослужащих. В числе таких операций - урегулирование осетино-ингушского конфликта в 1992, таджикско-узбекского конфликта в 1995-97, миротворческие миссии в Абхазии и Южной Осетии, Приднестровье и даже Сьерра-Леоне. В 2002 была создана Организация договора коллективной безопасности (ОДКБ), куда входят Россия, Армения. Белоруссия, Казахстан, Таджикистан и Кыргызстан. Как и НАТО, а также ЕС, ОДКБ создала силы быстрого реагирования - новый (вместо больших армий) инструмент военно-политических действий. При этом А.Ни- китин подчеркнул, что на современном этапе нет противостояния между НАТО и Россией, есть стоящие перед ними общие риски и вызовы, отвечать на которые надо "вместе, а не вместо кого-то. Нужна новая концепция взаимоотношений, соответствующая современным условиям", - закончил свое выступление профессор.Продолжил тему вмешательства в межгосударственные конфликты к.и.н., профессор, заведующий отделом проблем межнациональных отношений Института политического и военного анализа (г.Москва) Сергей Марке- донов. Его доклад "Южный Кавказ - полигон интересов: Россия, США, НАТО, ЕС" отличался детальным знанием и ясным анализом ситуации 

(Сергей Мирославович много времени проводит в названном регионе). Кавказ на данный момент является не только зоной пристального внимания со стороны Евросоюза, США или НАТО, но и головной болью всего международного сообщества. "Коллапс безопасности" в этом регионе на рубеже 80-х - 90-х гг. является фактором нестабильности мира в целом, таким образом, страны Запада не меньше России заинтересованы в прекращении конфликтов на Кавказе. Кровопролитные военные столкновения между Арменией и Азербайджаном за Нагорный Карабах, между Грузией и Абхазией, равно как и Южной Осетией, которые объявили о своей независимости от первой, заставляют международные организации вмешиваться в горячие кавказские политические процессы, что ранее было монополией российской дипломатии. Кавказ - территория, где пересекается множество интересов, что имеет как свои плюсы (одна страна сейчас не может выступать миротворцем), так и минусы - внимание со стороны ведущих мировых организаций и держав рождает у кавказского истеблишмента завышенные ожидания, подстегивающие к радикальным действиям. Местные элиты предпочитают инструментальное отношение к НАТО или ЕС, рассчитывая на их помощь в урегулировании внутрикав- казских конфликтов. Переориентация Грузии, Азербайджана и даже Армении - традиционно прорусски настроенного государства - на Запад не снимает проблему стабильности, но ставит ее в новой плоскости.Причины конфликтов на постсоветском пространстве затронул следующий докладчик - Олег Подвин- цев, д.п.н., директор Пермского филиала по исследованию политических институтов и процессов Института философии и права Уральского отделения РАН. Нестабильность в странах бывшего СССР есть прямое следствие распада этой "империи". России вследствие этого распада пришлось признать ограниченность своих возможностей на постсоветском пространстве, а любая попытка силового вмешательства с ее стороны во внутренние дела бывших советских республик стала восприниматься с их стороны как проявление державных
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знанийамбиций. Союз же с Россией объективно для этих стран носил конъюнктурный характер. Тем не менее. Россия в условиях распада сумела сохранить свою главную "жемчужину имперской короны" - Сибирь, в отличие от аналогичных процессов в других империях.Постепенно, отмечает Олег Борисович, постсоветское пространство перестает быть постсоветским. Определенным рубежом здесь выступают так называемые цветные революции. К примеру, оранжевая революция в Украине несла в себе заряд обновления: люди захотели участвовать в принятии государственных решений, включились в политический процесс, они не побоялись назвать этот процесс революцией. Но она не стремилась к чему-то новому. "Политическим кругам на Западе тоже стоит задуматься об оранжевой революции", - отметил лектор, ибо это явление, демократическое по сути. НАТО, безусловно, усиливает демократические тенденции в мире, заключил Олег Борисович.Внутренний и, как оказалось, совершенно иной взгляд на деятельность НАТО был явлен в докладе Петра Лунака, главного координатора программ в отделе сотрудничества со странами-партнерами управления общественной дипломатии штаб-квартиры НАТО в Брюсселе. В своей лекции "Будущее Североатлантического альянса" он обозначил и развенчал стереотипы в отношении НАТО, например, что Альянс был простым отражением Организации Варшавского договора (как доказывает лектор, НАТО - результат самостоятельной активности Европы, а также желания США участвовать в европейских процессах). Кроме того, НАТО сильно отличается от ОВД тем, что никогда не вторгалось на территорию своих членов, не оккупировало их и не противодействовало выходу из Альянса. После распада СССР и ликвидации ОВД перед НАТО встали новые задачи, главная из которых - противодействие угрозам мировой безопасности. Как приспособить организацию, создававшуюся в иных исторических условиях и для других целей к современности? Здесь видится три сценария: во-первых, НАТО остается классическим евроцентристским союзом, 

но тогда не ясно, как его компетенция может распространяться на иные географические зоны, учитывая, что расстояния переста.м1 быть угрозой д\я безопасности государств. Во-вторых, создание "коалиций желающих" (по примеру войны коа.\иции США и других стран против Ирака), где НАТО будет одной из сторон. И в-третьих, утверждение НАТО в качестве ядра и движущей силы международной глобальной безопасности. При этом П.Лунак отметил, что Альянс вовсе не собирается быть "полицейским мира и врачом всех болезней мира", но может оказаться полезным в решении ряда международных конфликтов. Также докладчик отметил конструктивность отношений НАТО с Россией, призвал работать с каждым кон- д кретным случаем, а не мыслить схе- F мами, отвечая на упреки Альянсу в его несанкционированных ООН действиях против Югославии в 1999 году. В завершение он добавил: "Гораздо легче выиграть войну, нежели выиграть мир после войны".Последним на первом дне выступил с докладом "Военно-политические организации в меняющимся мире" д.и.н., директор Центра документации ЕС Александр Нестеров (УрГУ). Со свойственной профессиональным историкам скрупулезностью он рассказал аудитории о генезисе и историческом развитии НАТО и Западноевропейского Союза (ЗЕС). Вскрылась еще одна подробность создания Североатлантического альянса - желание Франции контролировать послевоенную Германию. На данный же момент потенциал не только ЗЕС, по большему счету, бывшей "организацией на бумаге" - бюрократической ф структурой, но и НАТО представляется Александру Геннадьевичу исчерпанным. Но в силу организационной инерции НАТО еще достаточно долго просуществует. У военно-политических организаций нет перспектив, все чаще их задачи решаются в рамках региональных союзов с военно-политическим компонентом (СНГ, ОАГ, Африканский Союз). НАТО в этом смысле превращается в организацию универсального типа с расширением полномочий и возможностей.За рамками материала остались отдельные моменты дискуссии, интересные вопросы, заданные слушателями школы, дружественная, даже партнерская атмосфера. Добавим, что иногородние участники остались довольны уровнем организации и подготовки школы, городом и самим Тюменским государственным университетом.
ГАЛИНА ЕФИМОВА

Андрей Плотный - студент первого курса Института физической культуры и спорта Тюменского государственного университета и многократный победитель российских и международных теннисных турниров и чемпионатов.В сентябре он занял первое место в открытом чемпионате Узбекистана (г. Ташкент), а через несколь

Его формула победы: "Выносливость +
ко недель одержал победу в прошедшем в городе Дубай (ОАЭ) международном теннисном турнире среди юниоров "Кубок Дубай", в котором участвовало более 220 спортсменов из 42 стран мира. Итогом его игры стало первое место в оди

ночном турнире и второе в парном разряде. Причем это уже третий турнир, выигранный Андреем Плотным за прошедший месяц. В настоящий момент спортсмен готовится к чемпионату Малайзии, который состоится в конце ноября.Несмотря на столь внушительные победы, знаменитым себя Андрей не считает. И не желает останавливаться на достигнутом. "Я мечтаю о признании в профессиональном спорте , - говорит он.Спорт Андрея интересовал с детства. Футбол, баскетбол, хоккей... Но как только он впервые взял в руки теннисную ракетку - сразу же понял, что теннис (причем профессиональный теннис) - его призвание.Первый раз на теннисный корт начинающий спортсмен пришел в семь лет. "Я никогда не задумывался, почему из всех видов спорта выбрал именно теннис. Он для меня на первом месте. Нравится сама игра, а все остальные виды спорта для меня второстепенные", - уверен он.Первая спортивная победа на теннисном корте запомнилась Андрею на 

всю жизнь - второе место в городском соревновании. "Возможно, как раз из-за этого я и остановил свой выбор именно на теннисе. Все же занять второе место в Тюмени - серьезная награда для школьника'.Все его детство прошло в спортивных тренировках. И сейчас в свободное время он дает уроки большого тенниса своей младшей сестре. "У всех спортсменов только одна дорога - в профессиональный спорт. А если нет - то непонятно, зачем вообще тратить на него силы в тренировках", - утверждает Андрей.Особенно сложно было совмещать хобби (чем на тот момент и был для него теннис) и учебу в школе. Пропуски занятий, недостаточно высокие оценки в дневнике... Андрей все свободное время проводил на теннисном корте. Тренировки длились с утра до вечера. И серьезная профессиональная подготовка сыграла свою роль, позволив Андрею перейти на новый уровень игры. На международной арене он сражается относительно недавно, но вполне успешно.

В Тюмени первый тренер Андрея - знаменитый человек и профессионал своего дела - Виктор Галактионов,А за пределами родного города и страны спортсмен тренируется в Германии. Он занимается в теннис- академии "Spenser&Spenser", неподалеку от города Дюссельдорф. Там у Андрея очень много друзей и знакомых из разных городов, с которыми он в детстве играл в теннис.- Андрей, расскажи, что общего и чем отличаются зарубежная и отечественная техника игры в теннис?- Первое, что при сравнении бросается в глаза - в России преобладает силовой теннис. У нас основное внимание уделяется силе, с которой спортсмен ракеткой бьет по мячу. Важна физическая подготовка, выносливость и ловкость игрока. А за рубежом главное, чему учат и что объясняют на тренировках - это выработка собственной тактики и стратегии игры. Чтобы обыграть соперника. необходимо знать его слабые и сильные стороны.
6
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ИРИНА ВИДТ. доктор пед. наук
Среди ответов на вопрос, "чем мы все с вами объединены", наряду с такими глобально-философскими, как "все хотим быть счастливыми и любимыми", есть и такой: "все мы родом из детства"! А у детства есть свой дом - это школа. И все мы вышли со школьного двора под звуки нестареющего вальса". Этим лиричным слогом я хочу начать разговор о весьма нелиричных проблемах нашего сегодняшнего образования.Я не случайно начала с вопроса о том, что всех нас объединяет. За этим стоит важный факт - подавля- •ее число людей имеет отношение истеме образования. Социологический опрос, проведенный сектором социальной культурологии Института гуманитарных исследований, показал, что около 80% тюменцев имеет отношение к системе образования. Все очень просто: или учатся дети, или водят внуков в школу бабушки, или, наконец, учимся сами либо в школе, либо в вузе, а то и по второму разу.Вместе с тем реформы, которые идут сегодня в образовании и затрагивают все его этапы (дошкольное, дополнительное, общее среднее, общее полное, все типы профессионального: от начального до высшего), осуществляются почти что кулуарно. О содержании реформ не знает даже педагогическая общественность, не говоря уже о тех 80% людей, которые непосредственно с ним связаны. И те и другие поставленны перед фак- ^^и. Результаты проведенного оп- показали, что фактически никто не смог четко сформулировать, в чем заключаются реформы.Группа "непедагогической выборки" (т.е. те люди, которые не связаны с образование профессионально) вообще не высказывает хоть отдаленных, хоть как-то связанных с сутью реформ предложений. Говорят про ЕГЭ и "говорят, все будет платно".Отдельно были опрошены студенты, т.е. публика-то весьма заинтересованная. Но они также и с тем же упорством называли "мистическое слово ЕГЭ и сетовали на возможный платный вариант образования. Мы сначала было изумились, а потом подумали: ничего необычного нет! Ведь вообще-то все и свелось к этой абракадабре из трех букв, даже то, что остается "за кадром", т.е. всяческие регулирующие и нормирующие доку-
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ЖИЗНЬ - ЭТО САМЫЙ СЕРЬЕЗНЫЙ ПРЕДМЕТ
менты, определяющие внутреннюю, содержательную и формальную сторону жизни современной школы, они все приводят, в конечном счете, к единому результату, выраженному в тех самых единых баллах.А что это значит реально? Это значит, что территория школы перестанет быть для детей той культурной средой, где они взрослеют, ищут себя и друзей, влюбляются, разочаровываются...Как -то идеологи реформ вдруг забыли, что период школы - это возраст от 6 до 17 лет, когда для ребят важно именно общение, школа - это не только дом знаний, как бы нам хотелось. Это возраст, когда"парта школьная мне снитсяи учебника страницы, помню всех учителей до одного, и кричит о чем-то громко конопатая девчонкаиз безоблачного детства моего".Это когда "спасибо, что конца урокам нет, хотя с надеждой ждем мы перемены, но жизнь - она особенный предмет, задаст вопросы новые в ответ"... Школа - это репетиции спектаклей, взгляд украдкой на соседку по парте, это азарт спортивных соревнований и романтика песен у костра в походе после окончания учебного года. Школа - это не только уроки! И в понятие "образование" входит не только обучение, но и воспитание.А может, это дух романтики моего поколения? Может, современным детям этого не надо? Да, вряд ли. Во всяком случае, нам приходилось не раз и в анкетах, и в личных беседах встречать такую оценку современным школам: "Я рад, что закончился этот ад зубрежки!" Я не буду называть школы - это, как правило, те самые элитные, которые дают высокие баллы по ЕГЭ.Вот напоминает мне все это неудачную дрессуру и все тут. Из всплывшего по аналогии слова поделюсь радостью и новыми педагогическими наблюдениями. Мне недавно подарили собаку, и теперь мои педагогические усилия направлены на ее воспитание. Ну, про умиление, которое вызывают домашние животные, я умолчу. А вот один сюжет припомню. Первая задача - приучить щенка к туалету (моя "девочка" с 

неимоверно длинным именем в паспорте совершенно домашняя собака, и с ней гулять не надо, она пользуется благами цивилизации). Опыт дрессуры черпаю в книге. Там написано: после кормежки посадите щенка на памперсообразную пеленку, и как только он сделает то, что положено, поощрите его - дайте что- нибудь вкусное. Воплотила в жизнь! Но что вы думаете? Мой щенок после кормежки стал бежать на пеленку, но, судя по его радостному возбуждению и облизыванию, стал ждать десерта! Корреляция собакой зафиксирована: десерт - на пеленке! Но выводы сделаны неверные! Де- серт-то предполагался не только за место, но и за процедуру. О чем это я? Да вот такое "сравнение из-за угла". Ведь расценивать результаты деятельности школы только по данным тех самых баллов - это что-то похожее на неверно сделанные выводы и ложно интерпретированные корреляционные связи.В сегодняшнем образовательном пространстве, где идут успешные с точки зрения чиновников реформы, (и зарплата средняя 7 тыс., и ЕГЭ как единственный критерий и т.д.), очень много тех узких моментов, когда хочется спросить: позвольте, где у нас сверхзадача образования и где вторичные составляющие его успешного функционирования? Да любой вам скажет, что система образования - это сфера, где формируется личность. Личностноориентированный подход закреплен и в нормативных документах, и в методологии всех реформ и инноваций в последнее десятилетие, которую проповедуют ученые: от академиков до начинающих исследователей, которые оформляют свои идеи на уровне кандидатских диссертаций.Но реально получается, что смысл реформ свелся к бюджетноориентированному результату (БОР), который выражается в бухгалтерских цифрах. Да, кстати, вы знаете, кто согласно данным ЕГЭ знает русский язык лучше всех? Это ученики буряты?!Нет, не все так плохо "в королевстве датском". Ну, разве не радуют глобальные ремонты школ, их оснащение компьютерами и пр.? Радует! И то, что довели среднюю зарплату 

учите.\я до 7 тысяч - вроде тоже хорошо. Но здесь возникает вопрос: за какой счет? И выясняется: за счет увеличения детей в классе (а это приведет к качеству образования?). за счет дифференциации на значимые предметы и менее значимые (а это не расслоит детей на "более умных", которые осваивают математику, и "менее умных", которым нравится история?) и т.д.. Вас это не настораживает? Увеличение зарплаты связано с дифференцированной оплатой из спе- циа.\изированного фонда. который распре деляет директор или комиссия, исходя из специально разработанных критериев. Этот пресловутый список критериев стал уже в начале года яблоком раздора хлеще, чем то - Еленино! Во-первых, нужна специальная "единица", которая будет следить за учите.хями и ставить баллы по этим критериям, а иначе как эти баллы учитывать? Во-вторых, вы представляете моральный климат в коллективе, где все друг за другом вынуждены присматривать: а как там у коллеги с баллами и почему у меня меньше? Вообще, все, кто знает, что такое педагогический коллектив, реально понимают, чем чреваты эти баллы для дополнительного заработка.Вот и получается, что все реформирование, все т.н. реформаторские шаги, сейчас связаны с административным уровнем, а ребенок как бы "выпал из гнезда". Выходит, что у нас реализуется принцип "бездетной" реформы в образовании. А это гораздо страшнее, чем случаи, когда защищаются "бездетные" диссертации по педагогике.Наконец, второй важный вопрос, на который нам хотелось услышать ответ от респондентов: из каких источников они узнают о реформах в образовании?Ответы тоже заставляют задуматься: "ходят слухи", "от знакомых",

"рассказал ребенок, вернувшись из школы", и только студенты педагогического института отвечали рассказывали преподаватели на лекциях”. Респонденты из группы "профессионалы". т.е. работники образования, отвечают, что "чувствуют по смене политики со стороны руководства”.Вам не кажется странным, что о реформе образования, т.е. о ее сути, о целях, о результатах, люди узнают не из новостных передач СМИ, не со страниц специализированных журналов и газет, где бы должно идти обсуждение всего того, что происходит в "королевстве датском"? Увы, даже элементарных зачатков гражданского общества у нас нет. Мы, граждане, не имеем реального механизма влиять на политику в образовании, в той области, которая касается всех.В результате за объявленными в СМИ достижениями о повышенной зарплате учителей, о количестве отремонтированных школ и полученных компьютерах совершенно исчезает ребенок с его чувствами, душой, желанием найти себя и свой круг. Ученик становится некой лакмусовой бумажкой, по которой судят об эффективности работы школы и педагогического коллектива. А жаль, ведь даже если дрессировать щенка по книге, соблюдая все правила, но без души, без любви, вы вряд ли воспитаете себе друга.
ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

сила + ловкость"- Кто твой кумир в профессиональном теннисе?- Без раздумий - Марат Сафин. Мне очень нравится его игра. Типичный русский силовой теннис.- Лично ты с ним знаком?- Пока еще нет.- А что в теннисе самое трудное?- Подготовка. Постоянные тренировки и физические упражнения. Приходится затрачивать очень много сил, но радует то, что все потом передается в результат. И если перед игрой недостаточно подготовился, то потом знаешь, что винить в этом можно только себя. Постоянные тренировки дают сочетание выносливости, скорости и силы. А это как раз то, что нужно для победы.- Скажи, Андрей, а спортсмены и в частности теннисисты - суеверные люди? У них есть профессиональные приметы?- Конечно! Самая главная и основная примета, которой придерживается подавляющее большинство теннисистов - нельзя во время игры (да и вне игры тоже) наступать на белые линии, которыми размечен тен

нисный корт. Игроки ста-раются их перешагивать.- Ты испытываешь гордость за Россию, когда выступаешь на международных турнирах?- Да. очень хочется выиграть турнир и доказать, что российский теннис и российские спортсмены - лучшие.Все свободное время Андрей уделяет спорту. Но, несмотря на это, на вопрос о любимой книге он тут же дал ответ: "Война и мир" Л.Н. Толстого. Классика. Эта книга ему запомнилась и понравилась еще со школы. Так же, как и стихотворения А.С. Пушкина.Андрей уверен, что теннис, прежде всего очень красивый вид спорта и потому довольно престижный и дорогой, а все материальные вложения, которые были сделаны в спортсмена с детства, позже с лихвой окупаются. Особенно при крупной победе.За последние два года он выиграл около десяти турниров. Го-
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ворит, чтовсе победы были нелегкими, нокаждая из них - особая и радостная.Слушая долгое и подробное перечисление всех его побед, с трудом веришь в то, что он еще только первокурсник.На перспективу Андрей строит очень много планов, в том числе - стать профессионалом в теннисе. Его самая заветная мечта - выиграть один из Больших шлемов" и стать первой ракеткой мира.

История факультета в лицахЕВГЕНИЯ ПАНТЕЛЕЕВАВыставка "История факультета в лицах" открылась на факультете истории и политических наук. Ее автор - Екатерина Карыпова, студентка 3-го курса.Старые черно-белые фотографии помогают увидеть, как наш университет из Педагогического института стал уже привычным Тюменским государственным. С фотоснимков на нас смотрят счастливые лица студентов- выпускников 1978, 1970, 1956, 1952 годов и даже далекого 1948.Фотографы сумели уловить моменты студенческой жизни и работы исторического факультета: совместная экспедиция с этнографами УрГПИ, лаборатория истории культуры Сибири, турнир по шахматам, госэкзамены, встречи выпускников историко-филологического факультета ТГПИ.
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В оранжерее биологов зацвел 

таиландский ананас
ИГОРЬ КУЗЬМИН.

Традиционно и заслуженно считающийся в нашей стране самым экзотическим из многообразных фруктов теплых стран, символ роскоши ананас одновременно - одно из самых древних тропических растений, культивируемых в нашей стране. Привезенный в Испанию из Америки в 1514 г., он добрался до России ранее второй половины XVII в. Известно, что ананасы и цитрусовые культуры выращивались еще при дворе царя Алексея Михайловича, отца Петра Первого, для чего были построены специальные оранжереи, зимой круглосуточно отапливавшиеся дровяными печами. В Тюмени при Загородном саде в 1851-52 гг. находилась оранжерея с "особыми цветами, ранними весенними ягодами и другими плодами, в числе их ананасы и фиги".В настоящее время наиболее полное собрание живых растений семейства бромелиевых в Тюменском регионе есть в составе коллекции тропических растений фондовой оранжереи на биологическом факультете ТюмГУ. В экспозиции представлено 12 различных представителей этой интересной группы. В числе живых экспонатов и ананасы двух видов: хохолковый и при- цветниковый.История культивирования этих экзотов в оранжерее биологического факультета ведет свое начало от небольшого растения - приживленного плодового "хохолка", который принес в оранжерею один студент вес

ной 2000 г.. Умирал этот ананас, несмотря на уход, долго и тяжело, но, в конечном итоге, добился своего суровой зимой 2003 г. в возрасте девяти лет.Незадолго до его смерти, в сентябре 2002 г., натуралистом И.Сам- каевым в дар оранжерее были переданы два больших экземпляра ананаса, вывезенных русскими туристами с плантаций Таиланда. При внимательном ежедневном уходе ананасы, оказавшись в оранжерее, при

нялись бурно расти и достигли значительных для этого вида размеров, напоминая многочисленным посетителям об обширных ананасных плантациях Бразилии и Гавайских островов.

Апрель 2005 г. принес еще одного соплеменника - ананас прицвет- никовый, пожертвованный в оранжерею из тропической коллекции Н.Г. Яковенко. Эта культурная разновидность отличается от ананаса хо- холкового (по сути, сельскохозяйственного растения) длинными листьями с белыми и желтыми продольными полосами, что делает его симпатичным украшением любого интерьера.В августе этого года неожиданно для всех и, похоже, даже для себя самого один из таиландских ананасов выпустил из своих розеточных недр соцветие. Видимо, к началу цветения его побудили благоприятные условия оранжереи. Сейчас ананас цветет в полную силу, и сотрудники оранжереи надеются на успешное плодоношение этого экземпляра, ведь плод ананаса появляется к хорошим новостям для его владельца.Что говорят о сочных шишковидных плодах ананаса астрологи? Видеть во сне ананасы - благоприятный знак. Если во сне вы собираете или едите ананасы, то наяву вас ожидает крупный успех. Если вам приснилось, что вы укололи об ананас палец, когда нарезали его, то те события вашей жизни, которые изначально вас расстроят, в итоге окажут благоприятное влияние на ход ваших дел. Собирать, покупать, есть ананасы - знак радости; предзнаменование прибыли в торговле, успеха в делах; премии на работе. Иногда есть ананас - воспользоваться чужой идеей с выгодой для себя. Ананасное варенье - приятные вести. Наколоть палец при подготовке ананаса к столу - досадовать на дела, которые все равно в итоге принесут вам радость.Посмотреть на живой ананас и подержать его за поспевающий плод можно в оранжерее биологического факультета.

"Дневник нерожденного ребенка"
Я11Л (’АПАРИНАКруглый стол "Проблемы социального служения протестантских церквей в Тюменской области" состоялся 22 ноября в ТюмГУ. Участие религиозных организаций в реализации различных программ и социальном служении обсуждали религиозные деятели, представители департаментов и комитетов Тюменской области, ученые, журналисты и представители прокуратуры. В качестве ведущих круглого стола выступили: доктор исторических наук, заведующий сектором эт- ноконфессиональных отношений Института гуманитарных исследований ТюмГУ Александр Ярков и председатель конгресса религиозных объединений Тюменской области Евгений Шестаков. В зале присутствовали также и студенты Тюменского государственного университета. За два с половиной часа собравшимся предстояло выяснить, какие механизмы способствуют приобщению верующих к социальному служению, информировать общество о современном состоянии этого вида деятельности, определить перспективы сотрудничества между религиозными объединениями и общественными организациями.Стоит отметить, что социальное служение протестантских церквей на территории Тюменского региона началось еще в 1711 году. Сегодня ра

бота ведется по нескольким направлениям: колонии, больницы, сироты и малообеспеченные, пенсионеры, нар- козависимые. Естественно, достигнуты определенные успехи. Так, например, пастор церкви "Краеугольный камень" Максим Есауленко поделился опытом помощи наркоманам (церковь специализируется на работе с ними, большинство прихожан - бывшие нар- козависимые). Екатерина Зубкова (кстати, первая в области женщина- пастор) рассказала о работе протес

тантов в колониях: лекции о нравственности, профилактике СПИДа, христианские концерты к Пасхе и Рождеству, работа с родителями осужденных. Представитель церкви Духовного возрождения Павел Мочалкин говорил о мероприятиях, проводимых для сирот и малообеспеченных детей. Для них собирают подарки, действует лагерь "Ковчег", организовываются встречи.Слова выступающих подтверждали наг.хядные материалы: книги ( Как помочь алкоголику". "Дневник нерожденного ребенка" и др.), презентация с фотографиями различных мероприятий, проведенных протестантами (наприх# А фото "Первая свадьба в религиозном центре", День пожилого человека", "Духовная работа в колонии №2 и др.)Подобные встречи, несомненно, способствуют укреплению сотрудничества и обмену опытом между представителями различных конфессий в нелегком и очень важном деле - деле служения обществу.
Весь мир - "Золотая маска"

(Окончание. Начало на стр. 1)Первый год "Маска' проводилась для участников из столицы; потом круг конкурсантов расширился, и сегодня в Москву едут со всей России. Заявлять можно драму, кукольные спектакли, оперу, оперетту и балет; остальные жанры проходят, только если театр подгонит их под существующие номинации. Мюзиклы, например, не берут из-за коммерциализованности.С годами число участников росло, но смотрели высокую драму лишь столичные ценители. Магомет так и не шел к горе. Желая еще дальше продвигать искусство в народные массы, в 2000-м "Маска" сдвинулась с насиженного места и поехала к своим пророкам в Магнитогорск, Челябинск, Пермь, Казань, Омск, Новосибирск - все дальше и дальше, на самый край ойкумены. По воле рока Тюмень злостно пропустили. Мы сидели молча пять лет, пока наконец Сбербанк России на радостях, что ему исполнилось 164 г., не привез фестиваль и к нам. Отбор гастрольного репертуара проходил опять же по воле рока: кто сможет, у кого график, кто понравится. Реже, видимо, задавались вопросом "кто лучше?". Среди номинантов и лауреатов закрались-таки скелет в шкафу, черная овца и белая ворона.Через четыре дня фестиваля можно было судить, за что дают "Маски" и какова театральная ситуация в ойкумене. Тур открылся омским спектаклем "Дачники" по пьесе Алексея Пешкова. Вопрос о личности автора актеры прояснили сразу - это Макс Горький без псевдонима, id est без маски. Драматург он известный, но чего-то не хватало в пьесе - изюминки. Тогда Омский академический дал ей 

новую интерпретацию: вместо изюма, вуалей и полунамеков - секс и агрессия. То ли пошли за Фрейдом (либидо и деструдо), то ли за колумбийцем Габриэлем Гарсия Маркесом, чье имя созвучно Максиму Горькому, точно слова и музыка. Получилась эротическая трагикомедия - жаркая, как субтропики, и сочная, как плоды южноамериканских плантаций; "игры в двух действиях для мужчин и женщин" - жанр постановки определил сам театр.Д'» постановки "Дачников" никого не приглашали - обошлись своими силами. Главный режиссер театра Евгений Марчелли имеет репутацию эпатажника и эксперименталиста. Интересно, что при таком раскладе омская труппа согласилась и на эпатаж, и на эксперимент. Experimentia ist optima magistra - римляне бы взвыли от такого перекраивания любимых пословиц. Но Омск, рискнув однажды, теперь успешно продолжает идти на риск - постановка за постановкой. Вот уже и Пешкова-Горького дописывают. В общем, посередине первого действия на сцену вышел некто Макс Зимин, студент без одежд, произнес что-то сакраментальное и увел за собой юную Соню. Зрители не могли успокоиться минут десять, но в художественной ценности постановки никто не сомневался. Ироничное повествование о нескольких семьях, которые отдыхают на даче и невпопад клеят отношения, а потом выясняют, что получилось, заставило думать - над собой в первую очередь; над собственными соседями - во вторую. Апофеозом спектакля стали монологи (или скорее "солилоги", от 'solo' - один, потому что произносились в одиночестве и пустоте): каждый говорил о наболевшем, обличал, поучал, скорбел. Все протяжение спектакля на зрителей 

с бэкграунда сцены глядел ряд других зрителей - эдакое зеркало, повторявшее то, что происходило в зале. Забавно, в афише они указаны как "любители театрального искусства": жаль, конечно, что не ценители и не критики, но все же приятно, что не просто толпа или народ.Второй день фестиваля принес на сцену нечто совершенно иное: пластическая драма "Песни дождя" поставлена по мотивам светской поэзии Далай-ламы VI. Предупреждая, ото нужно отключить мобильные телефоны, голос "за кадром" попросил отключить еще и мозги. Ибо зрительским взорам предстал спектакль-тело- созерцание."Полуголые культуристы" из Омского театра пластики "ЧелоВЕК" воплощали героев нравоучительной лирики Востока. Простые и вечные ценности, вроде "за двумя зайцами погонишься..." или "мужчина должен быть сильнее", вплетались в сложный танец с элементами единоборств и иллюстрациями из китайской миниатюрной графики. Не секрет, что мастерство и исполнение вызвали недоверие у тюменской публики. Вроде как такой жанр тоже имеет право на жизнь... но осмотреть на трясущиеся коленки и закрывать глаза, когда кто-нибудь оступится или потеряет синхронность, тоже тяжело. С другой стороны, в спектакле было нечто гораздо большее - режиссерская задумка и великолепное музыкальное оформление. Так был достигнут нужный баланс, не давший спектаклю провалиться.Людмила Глухова, исполнявшая песни дождя, получила специальный приз "Золотой маски". Дело в том, что фестиваль очень консервативен, а ее пение - это театральная импровизация с диалогами, подражанием разным голосам, элементами нескольких жанров и этническими мотивами. Тем не менее, ее голос так очаровал жюри, что под действием этого гипноза столичные критики вручили-таки премию.

Говоря о черных овцах и скелетах (ибо уже поздновато играть в секретность), рискну отметить оперетту "В джазе только девушки" Новосибирского театра музыкальной комедии. Неплохо пела массовка, и оркестр был просто замечательный, но антураж и главные роли испортили все впечатление. Как говорится, сор из избы вычищать - плохая примета. Наверно, поэтому в спектакле остался весь шлак, какой можно представить на сцене: пожилой состав в роли молодых девушек; знойный сибирский акцент, порой выпиравший из-под поставленного сценического произношения; пошлости, которые "не прокатывали" и смотрелись как откровенная непристойность... и главное, простенькая актриса в роли Шугар Кейн - т.е. той, кого исполняла когда-то Мерилин Монро. Извинение вроде "спектакль совсем не похож на кино, а сделан по мюзиклу' тоже не звучит: зачем было брать целые диалоги из фильма? А между прочим, они - лауреаты этого года; в своей номинации, конечно. Знакомый критик (улыбнись, Мона Лиза) поделилась догадками: "оперетта" в России вообще западает - значит, на фестивале не было ничего лучше. Мюзиклы, на которые вдруг возникла мода, теперь не имеют спроса, а легкие музыкальные жанры, в которых приходится одновременно петь и танцевать, не находят актера.Так шел фестиваль. Впереди оставалось еще три спектакля: театры из Москвы и Питера. "Золотая маска" - не "Berlinale", но что- то сильно заметно, как поделился репертуар по принципу "восток-запад". А где же старушка 1 юмень? Неужели опять попала меж двух огней? Не на этот раз. Мы просто немного с краю: уже не Рим. но еще не Гиперборея. Будем ждать. Может, после нынешних викингов приплывет Колумб и откроет для нашей Америки весь мир.
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